

# Entreprises : les déchets des uns font le bonheur des autres

**INITIATIVE** - Écologie, économie circulaire : 40 entreprises rochefortaises s'engagent dans cette démarche en s'échangeant leurs déchets. Une association a même été créée.

En 2015, la Jeune Chambre Économique de Rochefort lançait Circul'R, une association dont la mission était de mettre en place un écoréseau d'économie circulaire. Le 21 novembre dernier, cet écoréseau a officiellement vu le jour avec 40 entreprises de tailles et d'activités diverses et variées. On y compte des industries métallurgiques, aéronautiques et nautiques, la grande distribution, des associations d'insertion et des garages, entre autres.

Pour Nicolas Vetel, président de Circul'R, le réseau a deux ambitions. La première est de mutualiser la collecte des déchets d'entreprises (palettes, plastique, emballages, déchets électroniques) pour éviter de faire se déplacer un camion plusieurs fois : « Dans un premier temps, on organisera une collecte à date fixe avec un camion spécifique puis, dans un second temps, on peut imaginer un point de collecte commun », précise Nicolas Vetel. Les premières collectes auront lieu en janvier.

« SM France pourra utiliser du bois de palettes »

La seconde ambition est de réutiliser les déchets des uns, en fonction des besoins des autres. « Par exemple, SM France produit des tables de bistrot. Sa matière première, c'est du bois qu'elle achète. Demain, elle pourra utiliser du bois récupéré par l'association, comme des palettes », explique le président de Circul'R.



Nicolas Vetel et Cécile Dubois devant un siège et un comptoir en composite en partie recyclé

Pour cerner les opportunités de réutilisation, un diagnostic a été effectué dans chacune des 40 entreprises du réseau (30 sont terminés). Ainsi, chacune sait quels déchets elle produit et de quelle matière première elle a besoin. En s'approvisionnant en partie chez les voisins, elles pourront ainsi réduire leurs achats de matières premières et leur facture de traitement

des déchets.

## Le centre-ville dans un second temps

Aujourd'hui, seules 40 entreprises font partie de ce réseau car l'association veut grandir à son rythme. « Il faut d'abord que les entreprises voient l'intérêt de la démarche, qu'on augmente le nombre de

collectes puis qu'on élargisse le panel de déchets traités : le polystyrène, les films... Ensuite, on pourra passer à la seconde phase avec de nouveaux diagnostics quand le modèle sera éprouvé », indique Nicolas Vetel.

Lors de cette seconde phase, l'association visera les commerces du centre-ville de Rochefort ou la zone des Pêcheurs d'Islande. À terme,

Cicul'R pourrait rassembler des entreprises à l'échelle du pays rochefortais, mais l'association est déjà contactée par des professionnels intéressés par le concept. Car au-delà des économies réalisées, l'écoréseau a un objectif écologique : « Le but est de proposer une alternative à l'incinération en revalorisant la matière », souligne Nicolas Vetel.

Julien Bonnet

## Un jeu en pieds de chaises



Anne-Sophie Descamps, vice-présidente de Cyclad et Julien Duranceau, président de La Matière

Chez les particuliers aussi, les déchets peuvent être réutilisés. Le du Douze Pieds, un jeu de quilles fabriqué à partir de pieds de chaises, en est la preuve.

C'est le premier produit grand public commercialisé par Cyclad, le laboratoire d'économie circulaire de Cyclad, à Surgères. La particularité du Douze Pieds est qu'il est fabriqué à partir de meubles destinés à la benne, en l'occurrence des pieds de chaises. Les agents des déchetteries repèrent et découpent les pieds avant de les envoyer à un menuisier de Surgères qui les met à la bonne dimension et les ponce. Les pieds partent ensuite à l'association La Matière qui effectue les finitions et peint les chiffres.

Même l'emballage respecte la règle de l'économie circulaire puisque ce sont des draps

déclassés de l'hôpital de La Rochelle, recoussés par les pensionnaires de l'ESAT L'Œuvre d'Emmanuelle, à Châtelailon. Un sac qui est enfin sérigraphié par La Matière.

Vendu 4 € mois cher que le jeu finlandais neuf, le Douze Pieds a également l'avantage d'être facilement réparable puisqu'il suffit de retailler un pied de chaise pour remplacer une quille. De plus, chaque exemplaire du jeu est unique car les pieds ont des tailles et des formes différentes. Le jeu est d'ores et déjà en vente à la matériauthèque de Périgny et sur [www.lm-lr.com](http://www.lm-lr.com).

À présent, l'association et Cyclad espèrent que le concept s'aimera un peu partout en France pour que d'autres associations créent leurs propres produits issus de meubles ou d'autres déchets.

## Un précurseur à Périgny

Cicul'R n'est pas le premier écoréseau de la Charente-Maritime. Avant lui, le port de La Rochelle et l'agglomération de Saintes se sont lancés dans l'aventure, mais c'est surtout Biotop, l'écoréseau de Périgny, qui a servi de modèle. Créé en 2010, il rassemble 95 entreprises aujourd'hui, recycle 168 tonnes de déchets et en réutilise 110 tonnes, ce qui a permis d'économiser 35 000 euros. À titre d'exemple, Biotop a permis la création de Melting Pot, une toiture végétalisée produite à partir de matériaux recyclés à 100 % : coquilles de moules, marc de café, fibres de bois...

## Un magasin de matières premières récupérées

À Périgny, l'association La Matière a lancé la matériauthèque, un magasin qui permet aux particuliers et aux professionnels d'acheter de la matière première issue de la récupération à prix réduit. On y trouve du bois, du cuir, de la quincaillerie et des restes de peinture, par exemple. Le concept se veut à la fois écologique car il permet de réutiliser des déchets - que l'association préfère nommer "ressources" - plutôt que de les incinérer ou de les enfouir. Une manière de faire de l'économie circulaire à petite échelle.